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Bienne, le 19 novembre 2023 

Culte du souvenir 

Culte à l’Eglise du Pasquart. Par Ellen Pagnamenta.

Nous avons pris l'habitude de vivre 

sans trop nous poser de questions. 

Nous avons pris l'habitude 

de voir la terre 

sans la contempler. 

Nous avons l'habitude 

que la nuit succède au jour. 

Nous avons l'habitude 

que les jours passent et se suivent. 

Nous avons tout reçu et d'habitude 

tout nous paraît normal. 

Mais avons-nous appris à espérer ?… 

Bonjour et bienvenue pour ce culte 

dit du souvenir. 

Bienvenue à vous, personnes et familles 

endeuillées, qui avez reçu une invitation 

personnelle. Pour la plupart d’entre 

vous, vous avez été accompagnés par un 

ou une pasteure de notre paroisse lors 

du décès d’une personne de votre 

entourage. 

Bienvenue à la communauté habituelle. 

Nous sommes ici pour entourer et pour 

accueillir nos sœurs et nos frères en 

deuil.  

Nous sommes ensemble ce matin pour 

entendre la parole de Dieu, et pour 

réentendre sa promesse de nous 

accompagner dans toutes les situations 

de cette vie – et même au-delà. Le 

message d’espérance de ce jour 

s’adresse à chacune et chacun d’entre 

nous. 

Invocation 

Je vous invite à prier : 

Dieu de la Vie, 

Tu nous accueilles ce matin tels que 

nous sommes. 

Avec nos souvenirs, avec nos moments 

de tristesse, avec nos élans de vie. 

Ce matin, nous déposons devant toi nos 

questions, qui restent si souvent sans 

réponse : Pourquoi ? pourquoi ce décès ; 

pourquoi cette maladie, pourquoi cette 

souffrance. 

Nous déposons devant toi notre peine : 

Notre peine à accepter qu’une part de 

nous nous ait été enlevée. 

Nous déposons devant toi nos larmes, 

signes de notre amour. Tu nous promets 

de les essuyer. 

Nous te demandons ce matin : Seigneur, 

viens à notre aide. Viens à notre aide 

pour que nous puissions nous ouvrir 

chaque jour un peu mieux à ta lumière. 

Ce matin, nous te disons Merci. Merci 

pour la vie vécue et partagée avec celle 

ou celui qui nous a quittés. Merci pour la 

lumière qu’il ou elle a laissé dans nos 

cœurs. 

Merci parce que tu nous promets d’être 

avec nous en toute circonstance. Amen 
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Prédication 

Hébreux 11 

1La foi est une manière de posséder déjà 

ce que l’on espère, un moyen de 

connaître des réalités que l’on ne voit 

pas. 

2C’est elle qui valut aux anciens un bon 

témoignage. 

13Dans la foi, ils moururent tous, sans 

avoir obtenu la réalisation des 

promesses, mais après les avoir vues et 

saluées de loin et après s’être reconnus 

pour étrangers et voyageurs sur la terre  

14Car ceux qui parlent ainsi montrent 

clairement qu’ils sont à la recherche 

d’une patrie ; 

15et s’ils avaient eu dans l’esprit celle 

dont ils étaient sortis, ils auraient eu le 

temps d’y retourner ;  

16en fait, c’est à une patrie meilleure 

qu’ils aspirent, à une patrie céleste. 

C’est pourquoi Dieu n’a pas honte d’être 

appelé leur Dieu ; il leur a, en effet, 

préparé une ville. 

Chères sœurs et chers frères, 

Nous avons pris l'habitude de vivre 

sans trop nous poser de questions. 

Nous avons pris l'habitude 

de voir la terre 

sans la contempler. 

C’est le début du texte que j’ai lu tout au 

début du culte. Nous avons pris 

l’habitude. Oui, beaucoup beaucoup de 

choses nous semblent normales. La paix 

dans notre paix, le fait d’ouvrir le robinet 

d’eau et que l’eau coule. La paie qui 

tombe, notre vie, notre santé, ainsi que 

celles des personnes qui nous entourent. 

Nous vivons comme si tout allait de soi. 

Puis, il arrive un moment où tout ce que 

nous avons toujours fait, toujours pensé 

et cru est remis en question. Une 

expérience qui bouleverse notre monde 

et notre manière de le comprendre : Un 

diagnostic difficile, un accident, un décès 

brusque. 

Mais aussi la maladie qui ronge un être 

cher ou l’âge qui se fait sentir dans notre 

propre corps. 

Il y a des expériences douloureuses, des 

constats cinglants pour lesquels nous 

n’avons pas appris les mots. Une autre 

dimension s’ouvre, dimension que nous 

n’arrivons pas à situer. Notre vocabulaire 

est trop petit pour l’expliquer. Notre 

monde à nous devient trop étroit. 

C’est ce qui nous arrive dans les 

moments du deuil, mais parfois aussi 

dans les moments d’immense bonheur, 

comme lors d’une naissance. 

C’est ce qui nous arrive quand nous 

avons l’intuition très passagère que le 

ciel touche la terre, que le temps s’arrête 

ou que notre perception est altérée.  

Dans ces moments, nous sentons qu’une 

partie de la réalité est en dehors de ce 

que nous connaissons d’habitude. 

Le texte que nous avons lu ce matin 

appelle à la foi. D’emblée l’auteur définit 

ce qu’il entend par là : 1 La foi est une 
manière de posséder déjà ce que l’on 
espère, un moyen de connaître des 
réalités que l’on ne voit pas. 

Posséder ce que l’on espère. Ce sont 

deux verbes que nous ne mettons pas 

forcément ensemble. Posséder c’est très 

terre à terre, c’est dans l’ici et 

maintenant. Je possède un livre, une 

voiture, ou d’autres biens matériels. Mais 

je ne peux pas posséder l’amour ou la 

liberté. 

Posséder ce que l’on espère – c’est 

justement cette confiance qu’au-delà de 

la réalité que nous connaissons nous 

pouvons expérimenter une autre réalité.  

Posséder ce que l’on espère – c’est avoir 

confiance que quelque chose en nous, 

autour de nous, est en train de bouger. 
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En train de bouger vers des réalités qui 

sont à venir. 

Ceux qui croient ne prétendent pas avoir 

une quelconque forme de connaissance 

secrète. Même pas les grands 

personnages bibliques, comme Abraham 

ou Moïse, dont parle l’auteur dans ce 

contexte. Eux aussi, les grands 

personnages de la foi, eux aussi n’ont vu 
et salué que de loin ce qu’ils espéraient, 
comme le dit l’épître aux Hébreux 

Mais la foi les a renforcés dans leur 

conviction : "Il doit y avoir plus que ce je 

connais, que ce que je vis, plus que ce 

que je comprends ». Ils ont confiance 

dans le fait que Dieu lui-même les 

accompagne, les attend, vient à leur 

rencontre. 

Vous venez de vivre l’expérience que la 

vie n’avance pas de façon linéaire et 

prévisible. Nos habitudes peuvent être 

vite chamboulées. 

Avoir la foi n’est pas une assurance vie. 

La foi ne nous protège pas contre les 

coups de la vie. 

Mais la foi, notre foi, se nourrit de 

l’espérance que Dieu accueille, attend, 

qu’il s’approche de nous. 

Le texte de ce matin s’adresse à nous : 

que nous traversions un deuil ou une 

situation familiale compliquée, que nous 

soyons en bonne santé ou que nous 

souffrions dans notre corps, que nous 

vivions une remise en question 

existentielles ou des soucis passagers. 

Nous qui sommes à la recherche d’une 

patrie, d’un lieu calme et reposant qui 

n’existe pas sur terre, nous qui avons 

tendance à vouloir retenir la vie qui 

avance, nous qui avons souvent de la 

peine à lâcher prise, nous sommes 

invités à faire confiance en Dieu. 

Dieu, par la naissance, la mort et la 

résurrection de Jésus nous montre un 

chemin d’espérance. Il veut ouvrir les 

verrous de nos cœurs pour que nous 

puissions laissions grandir la réalité qui 

vient de Dieu, celle que nos yeux ne 

verront pas. Celle que notre cœur peut 

déjà ressentir. Amen 

Prière d’intercession 

Prions 

Seigneur Dieu, 

Aujourd’hui plus que jamais, nous avons 

besoin de ta lumière : 

Qu’elle devienne source de consolation 

pour chaque personne endeuillée 

Quelle devienne source de réconciliation 

dans l’obscurité de ce monde 

Nous avons besoin de ta paix : 

Qu’elle s’installe dans nos cœurs 

inquiets. 

Qu’elle devienne réalité dans ce monde 

violent 

Nous avons besoin de ton Amour : 

Que nous puissions le partager avec les 

autres 

Nous avons besoin d’espérance : 

Qu’elle nous fasse avancer, nous et 

toute l’humanité en quête de sens 

Nous avons besoin de présence. 

Que nous découvrions ta présence dans 

l’étreinte amicale 

Nous avons besoin d’une prière. 

Quand les mots nous manquent pour 

prier, nous pouvons te dire : 

Notre Père qui es au ciel… 

Bénédiction 

Que le Seigneur te bénisse et te garde ! 

Que le Seigneur fasse briller sur toi son 

visage, qu’il se penche vers toi ! 

Que le Seigneur tourne vers toi son 

visage, qu’il t’apporte la paix ! Amen 
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